
[27.09.2OO2]  «Уголь  есть,
средств нет перевезти»
Из интервью президента АО «Кыргызкомур» К Мукамбетова:
 
…Возможно, нас ждет тяжелая зима. Угольная промышленность в
Кыргызстане остается нерентабельной. Причины достаточно хорошо
известны.
 
Во время Союза нерентабельные отрасли сидели на дотации. Такие
малые города, как Сулюкта, Таш-Комур, Кок-Жангак, Кызыл-Кия,
Мин-Куш, Каджи-Сай, были построены за счет дотаций в угольную
промышленность. В то время в Кыргызстане добывалось 3,5-4 млн.
тонн угля. Его не хватало для собственных нужд, и мы получали
уголь из Караганды и Сибири. В то же время большая часть
местного угля уходила на ТЭЦ Узбекистана и Казахстана. Их ТЭЦ
были построены в расчете на кыргызский бурый уголь; в год они
сжигали около 2 млн. тонн. А Бишкекская ТЭЦ была построена в
расчете на твердый уголь Кузбасса…
 
…В 1999 г. правительство выделило угольной отрасли 44 млн.
сомов дотации. В 2000 г. – ни тыйына. В 2001 году получили 35
млн. сомов, а в этом году – 20 млн. сомов. Правительство 3
года  назад  постановило  выделять  для  развития  угольной
промышленности ежегодно не менее 50 млн. сомов. Однако даже
половину этой из этой суммы не получили. Вычитают за долги,
происходит взаимозачет. Из прошлогодних 35 млн. сомов деньгами
получили лишь 15 млн. В этом году было обещано 20 млн. Настал
отопительный сезон. На эти цели правительство выделило 6,5
млн. сомов. Из них 80% опять же забрали за долги.
 
Указ Президента о возрождении малых горняцких городов никто не
выполняет. Наоборот, малые угледобывающие города перевели на
электроэнергию. Что это за «политика»?..
 
…На юге сейчас очень много мелкого угля. Для его перевозки в
Бишкек  приходится  пересекать  три  границы.  При  добавлении
налогов  стоимость  одной  тонны  достигает  30  долларов.
Правительство в этом году постановило перевезти 100 тыс. тонн
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угля. Сейчас же всего доставлено 11 тыс. тонн. Для перевозки
своего же угля мы должны платить деньги трем республикам…
Узбеки хотят взаиморасчеты вести за счет электроэнергии, а
таджики  и  казахи  требуют  наличными.  Хотим  заплатить,  но
средств нет…
 
…Сейчас в Таш-Кумыре имеется 20 тыс. тонн угля, в Кызыл-Кие –
10 тыс. тонн. А перевезти его у государства нет средств…
 
«Агым», 27 сентября 2002


